

Devenir humain

Julie Saint Bris

Paru dans **La Croix**, le 15 sept 2023 - Chronique « de l'intérieur » - Cahier religion et spiritualité du vendredi.

Chronique

L'idée chrétienne de Dieu « se découvre en entrant peu à peu dans la façon de vivre de Jésus », écrit Yves Burdelot, auteur dont l'ouvrage ne cesse d'inspirer notre chroniqueuse Julie Saint Bris.

Cet été, j'ai passé du temps avec une personne qui est vraiment un modèle pour moi. Au cours de sa vie, elle s'est régulièrement fait rouler dans la farine aussi bien sentimentalement que financièrement. Abandonnée par le père de ses enfants, elle a travaillé dur pour faire des économies et construire une maison dans son pays. Au moment où elle aurait pu en profiter, elle s'en est trouvée dépossédée parce qu'elle n'avait pas signé les bons papiers. « J'ai tout perdu ! », me dit-elle dans un grand rire, alors que ça pourrait donner envie de pleurer... Elle n'a plus rien qu'une maigre retraite, mais sa gaieté explose à tout bout de champ.

Je la connais depuis longtemps, et autrefois je pensais qu'elle était inconsciente, légère, naïve. Dans ses moments de grand découragement, j'ai essayé de l'aider à défendre son bon droit, à préparer ses vieux jours. Mais elle n'y arrivait pas, trop bonne, trop gentille, trop confiante. Continuant inlassablement à se dépenser pour ceux qui l'exploitaient, mettant tout son cœur à leur rendre service, oubliant l'amertume qui parfois la traversait, car son cœur était plus grand que ça.

« Ça va s'arranger », me disait-elle, avec une croyance en Dieu que j'avais tendance à qualifier à l'époque d'un peu magique... Aujourd'hui elle relit sa vie en disant « Dieu est grand ». Ce « Dieu est grand », je l'entends dans sa bouche comme « l'amour de Dieu est sans mesure », comme une foi - invincible en l'amour. Mais oui bien sûr, c'est elle qui est « juste » du début à la fin ! Aujourd'hui, elle vit au jour le jour, s'occupe de ses voisins âgés et Dieu pourvoit.

Elle est signe d'une « humanité enfin humaine »

Cette femme incarne pour moi le propos d'un ouvrage qui ne cesse de m'inspirer : Devenir humain, la proposition chrétienne aujourd'hui. Pour Yves Burdelot, son auteur, « l'affirmation chrétienne ne part pas de la conviction que Dieu existe pour déduire de là ce qu'elle nomme la "divinité" de Jésus. Mais c'est en reconnaissant l'existence humaine de Jésus et en adhérant au type d'humanité dont il a donné un témoignage sans faille qu'on est invité à croire à l'existence d'un amour éternel – et personnel comme tout amour véritable – qu'à notre tour nous nommerons Dieu ».

Ainsi, l'idée chrétienne de Dieu « se découvre en entrant peu à peu dans la façon de vivre de Jésus ». Alors, de même que Jésus est « Parole » et «

symbole parfait de Dieu », la manière dont cette femme a mené son existence est « Parole » pour moi. Va-t-elle tous les dimanches à la messe, coche-t-elle toutes les cases de la bonne catholique, sûrement pas ! Mais qu'est-ce que ça peut faire, car elle est signe d'une « humanité enfin humaine ». N'est-ce pas ce dont on a besoin aujourd'hui pour découvrir Dieu ? Son témoignage en tout cas me porte pour me mettre au service des personnes que je reçois et tenter d'avancer avec elles sur un chemin d'humanisation véritable.